

In *Zur Geschichte der Deutschen Sektion der Theosophischen Gesellschaft* (GA 250, Dornach 2020) wird durch den Herausgeber die Teilnahme Rudolf Steiners an der Zwölften Zusammenkunft der Europäischen Sektion der Theosophischen Gesellschaft im Juli 1902 in London beschrieben.

Auf S. 46 wird ein Rückblick Rudolf Steiners vom Oktober 1918 zitiert, und dieser Rückblick durch den Herausgeber auf das Treffen von 1902 bezogen.

Durch eine Rückmeldung von Crispian Villeneuve aus England und dessen Darstellungen auf Seite 120 in seinem Buch *Rudolf Steiner in Britain. A Documentation of his Ten Visits 1902–1921* (Vol I, Forest Row 2004) erscheint es sehr wahrscheinlich, dass Rudolf Steiner in seinem Rückblick von 1918 das Treffen in London von 1902 und den Theosophischen Kongress von 1905 ebenfalls in London miteinander vermischte. Rudolf Steiners Bemerkung «Es war meine erste Rede, die ich der ‹Theosophical Society› gehalten habe» dürfte sich auf London 1902 beziehen, während sich Steiners rückblickende Bemerkungen über seine damaligen Äußerungen zur erst 1904 geschlossenen ‹Entente cordiale› auf London 1905 beziehen dürften.